



# あまど坂

千葉市立天戸中学校  
校報 第7号  
令和7年11月21日(金)

## 文化の日

校長 佐藤 秀作

11月3日は「文化の日」で統計からも晴天率が高く有名でしたが今年も見事、全国的に秋晴れの一日となりました。

さて、「文化」という言葉はよく耳にしますが、改めて考えると一体どういう意味なのでしょうか。辞書で調べると「人間が作り出したもの」とか「集団に共有する考え方や行動」とあります。つまり、日頃の生活習慣や考え方、言葉遣いまで、すべてが文化の一部なのです。

日本は島国なので昔から固有の文化を築いてきました。そうした文化は長い年月の中で、少しづつ変化しながらも今の私たちの生活の中にしっかりと根付いているのです。

その代表は日本語です。今は紅葉の季節ですが、四季の変化が豊かな日本では紅葉や秋の色合いを表すために錦・楓葉（ふうよう）・丹葉（たんよう）など微妙なニュアンスを言葉で表現します。そこには日本人の自然に対する敬意や微細な感性も関係していると思います。そして言葉以外には生活の中で培われた公共性です。昔から稲作中心の生活であった影響で田植えや祭りなど集団で何かに取り組む機会が多く、公然での立ち振る舞いや相手への配慮など、知らず知らずのうちに根付いてきたのだと思います。具体的には電車のホームで自然と列を作り、降りる相手を待ってから順番に乗り込んでいく様子などです。外国人から見てもその光景は見事だそうです。

トイレについても「公衆トイレ」の綺麗さは世界一と言われています。以前にトイレの様子はその家を表すと言いましたが、まさに日本の公衆トイレの在り方が日本人の思考をよく表しているのではないかと思います。

皆さんの学校生活にも日本文化に根付いた教育があります。それは「掃除」です。世界では、学校の掃除は清掃員が行う国が多いといいます。幼少の頃から「整理整頓」という美意識を育てることで、自分の使う場所は自分できれいにするという精神が、誰にでも受け継がれているのでしょうか。こうした意識こそが、綺麗なトイレや清潔な町づくりなどにも繋がっていると思います。

今は急速な国際化の中で様々な文化が混じり合っています。しかし、先祖から受け継がれた素晴らしい考えはこれからもしっかりと受け継いでいきたいものです。

## コスモスマつり

今月8日に実施致しました授業参観・コスモスマつりには多くの保護者の皆様にご参観いただきありがとうございました。感謝申し上げます。当日は天気にこそ恵まれましたが、気温が下がり寒い思いをされた方も多かったことと思います。

午後には「コスモスマつり」を実施し、吹奏楽部の演奏や3年生女子によるダンス発表など日頃の練習成果を存分に發揮するよい機会となりました。その後はPTAの皆様による趣向を凝らしたゲーム大会で全校が一丸となり、大変盛り上がりました。ありがとうございました。

### 【12月の主な行事予定】

日	月	火	水	木	金	土
	1	2	3	4	5	6
	評議会			生徒集会		
7	8	9	10	11	12	13
	三者面談1	三者面談2	三者面談3	三者面談4	三者面談5	
14	15	16	17	18	19	20
			完全下校 部活動中止	小学生体験入学	職員会議 完全下校 部活動中止	
21	22	23	24	25	26	27
	大掃除 白衣無し配膳 (エプロン,三角巾)	全校集会 給食終了 完全下校 部活動中止	冬季休業 (~1月6日) 学校閉庁日	学校閉庁日	学校閉庁日	
28	29	30	31	1/1	2	3
			大晦日	元日		
4	5	6	7	8	9	10
		全校集会 完全下校 部活動中止	給食開始		3年第4回定期テスト	

\* 12月8日（月）～12日（金）に、1・2年生は三者面談が行われます。

\* 冬季休業中について、1月5日（月）は日直の職員が出勤しております。それ以外の日は、原則、職員が不在となります。

\* 1月6日（月）は午前中に清掃、全校集会、授業があります。

\* 12月25日（木）は第6期（11月分）の学校徴収金の振替日です。登録口座の残高を確認し、振替日前日までに、必要な金額をご用意ください。口座からの引き落としができない場合は、1月15日（木）に再振替を行います。